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ASSOCIAZIONE ITALIANA DI RADIOTERAPIA ONCOLOGICA 
 

CONSIGLIO DIRETTIVO 
 

Sabato 14 Giugno 2014 
ore 11-17 

 
Centro Traumatologico Ortopedico 

largo Brambilla 3,  Firenze 
 

In data 14 giugno 2014, presso il centro traumatologico ortopedico, Firenze, si è svolta la 
riunione del Consiglio Direttivo AIRO con il seguente Ordine del Giorno 

 
ORDINE DEL GIORNO 

 
 

 1)  Comunicazioni del Presidente 
 
 2)  XXIV Congresso AIRO Padova: stato dell’arte  
 3)  XXV Congresso AIRO : aggiornamenti 
 4)  Documento ISTI-SAN 2002 
 5)  Ministero della sanità: Soglie di appropriatezza 
 6)   Survey gruppo studio testa-collo  
 7)  Assicurazione professionale 
 8)   Congresso AIOM-AIRO-SICO Napoli 
 9)   Rinnovo CD 
10)  Ratifica patrocini concessi 
11)  Varie ed eventuali 

 
 
 

Alle ore 11 il Presidente, avendo constatato la presenza del numero legale, da inizio ai 
lavori. 
 
Sono presenti : Riccardo Maurizi Enrici, Stefano Pergolizzi, Marco Stefanacci, Vittorio 
Donato, Mauro Trovo’, Marta Scorsetti, Stefano Magrini, Sara Ramella, Paola 
Franzone, Lorenzo Livi e Vitaliana De Sanctis in qualità di segretario. 
 
assenti giustificati: Antonio Grandinetti ,Francesco Lucà,Cesare Guida, 

 

1) Comunicazioni del Presidente 

  



 1a) Il Presidente informa che il documento “Management della erogazione delle 

prestazioni in radioterapia” , dopo le opportune modifiche concordate nel precedente CD, 

è stato inviato al Ministero della Salute per la ratifica finale. Ne ha dato notizia anche un 

comunicato stampa del SNR del 21 maggio 2014 in cui si  metteva in risalto lo sforzo 

congiunto compiuto dalle varie figure  professionali  nel redigere un documento unitario, in 

cui si conferma   la centralità del ruolo dell’Oncologo  Radioterapista, a cui  spetta  la 

responsabilità clinica della prestazione, dando comunque rilievo alle competenze delle 

figure professionali del Tecnico Sanitario di Radiologia  e del  Fisico Medico che con lui 

collaborano. 

 1b) Il Presidente aggiorna sullo stato di avanzamento del progetto Prost-It CNR: 

sono state accolte le modifiche precedentemente proposte dall’AIRO, nello Steering 

Committee sono stati inseriti Maurizi Enrici e Corvò e nella Commissione Scientifica 

Bertoni, Magrini e Ricardi. L’arruolamento dei centri di radioterapia è in corso, coordinato 

da Bertoni.  

 1c) Il Presidente comunica che il questionario Stereobody-AIFM è stato modificato 

secondo le  indicazioni della apposita commissione dell’AIRO e che ,come stabilito, verrà 

inviato ai direttori della UOC di Radioterapia che lo compileranno insieme al referente della 

fisica sanitaria. Il Presidente ringrazia   Pergolizzi, coordinatore della survey,e lo invita  a 

presentare lo stato di avanzamento dei lavori al prossimo CD. 

 1d) Il Presidente informa su  un documento della regione Piemonte relativo alle 

prestazioni di adroterapia,in cui si dichiara  che non è    autorizzabile  il rimborso di tali 

prestazioni ,come stabilito da una sentenza della Corte Costituzionale, che vieta il 

rimborso  di prestazioni  non indicate dai LEA eseguite fuori regione. Franzone, 

coordinatore del gruppo regionale Piemonte-Valle D’Aosta-Liguria, comunica che tale 

documento sarà all’ordine del giorno del loro CD ed eventualmente verrà interpellato 

anche l’Assessore della Regione Piemonte. Il Presidente comunica che al momento AIRO 

non è stata ufficialmente coinvolta, e che quindi, si riserverà di valutare il documento che 

verrà prodotto dal gruppo regionale Piemonte-Valle D’Aosta-Liguria. 

 1e) Il Presidente informa che al Seminario  della Federazione Nazionale  del 

Collegio dei  TSRM in programma in data odierna in Sicilia parteciperà come delegato 

AIRO il dott.Franco Marletta. 

 1f) Il Presidente informa  che il 22 Maggio si è tenuta presso il Senato della 

Repubblica la consensus Conference FISM sul tema: “Società scientifiche e requisiti 



minimi di accreditamento”, per discutere dei requisiti minimi per l’accreditamento 

istituzionale delle società scientifiche. 

 1g) Il Presidente informa  che l’AIRO ha ricevuto l’invito a partecipare  al congresso 

della Società Italiana di Cure Palliative (SICP) che si terrà ad Ottobre ad Arezzo . Come 

coordinatore del gruppo di studio della radioterapia palliativa, parteciperà a nome della 

nostra società Maranzano. 

 1h) Il Presidente informa  che il 10 giugno 2014 ha partecipato , insieme al  delegato 

AIOM ed al Presidente della SIE, ad una audizione  al Senato della Repubblica, 

Commissione Igiene e Sanità, nell'ambito dell'esame dei disegni di legge nn. 1324  e 

abbinati (Norme varie in materia sanitaria) – L’audizione era stata richiesta dalle tre 

Società Scientifiche perchè il decreto legge, convertito recentemente, non sembra  

risponde completamente alle esigenze necessarie a rendere più moderna e pratica la 

normativa sulle sperimentazioni spontanee. Il Decreto  rimane infatti nebuloso su modalità 

e regole con cui queste sperimentazioni debbano e possano essere condotte, nonché 

sulle forme di finanziamento. Infine non sembrano esserci indicazioni sul possibile 

contrasto tra la registrazione dei farmaci praticata da EMA e quella “autonoma” che 

nascerebbe da studi la cui valenza registrativa sarebbe dubbia. Le tre  Società Scientifiche 

hanno proposto che l’Istituto Superiore di Sanità sia deputato alla valutazione delle aree 

terapeutiche dove si riscontrino necessità di nuove valutazioni clinico-terapeutiche. Queste 

indicazioni possono essere fornite da singoli sperimentatori o da società scientifiche. Gli 

studi dovrebbero essere condotti solamente nei centri accreditati per la ricerca clinica (ciò 

garantirebbe qualità a tali dati) e l’accreditamento dovrebbe passare per una commissione 

dell’Istituto Superiore di Sanità. Questi dati dovrebbero avere poi valenza registrativa e, in 

questo passaggio, si inserirebbe l’AIFA mediando anche i rapporti con EMA. Ovviamente 

questa proposta è alquanto lontana dall’attuale formulazione del Decreto Legge. La 

Società Scientifiche hanno chiesto pertanto alla Commissione Igiene e Sanità del Senato 

di farsi portavoce delle loro perplessità e proposte. 

 1i) Il Presidente informa di avere partecipato, in teleconferenza, ad una riunione con 

il Direttore Scientifico dott.Marco Pierotti,il co-editor dott.Emilio Bomardieri,l’editor in chief 

dott.Franco Zunino  e con  i rappresentanti delle altre Società scientifiche coinvolte nel 

Comitato di redazione della rivista “Tumori” allo scopo di migliorare il profilo edittoriale 

della rivista. Sono state presentate diverse proposte la cui fattibilità verrà concretamente 

valutata in un prossimo incontro 



 1l) Il Presidente informa di aver inviato per posta elettronica una comunicazione ai 

responsabili delle UOC di Radioterapia  che non hanno ancora provveduto ad aggiornare il 

sito AIRO, chiedendogli di aggiornare i dati sul sito o in alternativa di compilare una 

scheda, che ha allegato alla comunicazione, in cui sono riportate informazioni  riguardo la 

dotazione di grandi apparecchiature e di personale medico e tecnico. Il Presidente 

sottolinea nuovamente l’importanza di avere una situazione aggiornata e realistica dello 

stato della radioterapia in Italia, strumento necessario e indispensabile per dialogare con 

le Istituzioni locali e/o nazionali ed estere. Ricorda infine che è entrato in funzione dal 14 

maggio 2014 il decreto 22 aprile 2014 sull’ ”isituzione del flusso informativo per il 

monitoraggio delle grandi apparecchiature sanitarie in uso presso le strutture sanitarie 

pubbliche e private”che sicuramente consentirà di avere dati più  precisi sugli acceleratori 

linari presenti in Italia. 

 1m) Il Presidente informa che il 19 giugno a Roma si terrà “Punto insieme sanità”, 

evento organizzato da Federanziani, a cui parteciperà personalmente, essendo già stata 

sottolineata l’importanza di aderire  a tali eventi al fine di dare visibilità alla nostra 

disciplina ed alla nostra Società. 

 1n) Il Presidente, facendo riferimento al  corso itinerante sul canale anale, pur 

elogiando l’impegno del  gruppo di studio gastro-enterico, ricorda come sia necessario 

attenersi nell’organizzazione dei corsi AIRO a quanto previsto dal regolamento. Il corso in 

questione infatti non è stato autorizzato dal CD come previsto dall’art.4 , così come 

autonoma è stata la scelta delle sedi. Sulla base di queste considerazioni si invierà una 

comunicazione ai coordinatori dei gruppi di studio con  la raccomandazione di attenersi al 

regolamento.  

 1o) Il  Presidente informa  che è confermata la presenza AIRO (delegati 

Maranzano, Donato) al congresso Impact-proactive che si terrà a giugno 2014 a Firenze. 

 1p) Il Presidente prende spunto da una lettera  della Mantello nella quale si 

esprimeva disappunto  per il costo sostenuto per l’utilizzo  della sala del Centro 

formazione dell’Area Radiologica di  via del Cardello, in occasione della riunione del 

gruppo gastroenterico, di cui è coordinatrice. Il Presidente ha chiarito con la Mantello che  

nei giorni riservati ad AIRO è a titolo gratuito solo l’uso della sala  ma non quello  dei 

servizi eventualmente richiesti ( assistenza tecnica, buffet, etc). Sulla base di questo 

incoveniente ritiene opportuno  inviare una informativa a tutti i soci in cui vengano ben 

chiarite le modalità d’uso della sede di via del Cardello con la specifica dei costi eventuali; 

sarà anche utile creare un link tra sito AIRO e sito del Centro Studi dell’Area Radiologica. 



A questo proposito Franzone suggerisce di riservare l’accesso a queste comunicazioni, 

così come alle diapositive dei vari congressi, solo ai soci AIRO.  

 

2)La signora  Vandi relaziona sullo stato di avanzamento dei lavori per il XXIV congresso 

AIRO, Padova Novembre 2014. L’obiettivo è quello di raggiungere il badget dello scorso 

anno, circa 400.000 euro, anche se va registrata qualche difficoltà non tanto nella vendita 

degli spazi espositivi, quanto nella  vendita di spazi congressuali per  i simposi e per le 

letture sponsorizzate. La signora Vandi esorta gli organizzatori del congresso e i 

rappresentanti del CD a promuovere attività di propaganda e di convincimento, stimolando 

la partecipazione delle Aziende. Sottolinea inoltre che, nonostante  il risparmio sulla  parte 

alberghiera, il costo della costruzione di tutti gli spazi congressuali nella sede fieristica ha 

fatto lievitare notevolmente i costi organizzativi. Si apre una discussione a cui partecipa 

l’intero CD, da cui emergono  alcune misure correttive del badget, quali la riorganizzazione 

delle riunioni dei gruppi di studio (la cui collocazione al termine del congresso rende 

necessaria l’allestimento di 2 sale dedicate), l’eliminazione della copia elettronica dal 

materiale del congresso (risparmio di circa 8000-9000 euro) inserendo il suo contenuto nel 

sito e riservandone l’accesso ai soli soci AIRO (Magrini, Franzone), la revisione  degli 

eventi serali eventualmente  eliminando  la cena dei relatori, l’organizzazione di  un 

cocktail per la serata inaugurale e la realizzazione della cena del Presidente del 

Congresso solo con fondi extra-badget. Non si ritiene  utile aumentare la quota di 

iscrizione perché questo potrebbe ridurrebbe in maniera significativa il numero degli iscritti 

al congresso (Magrini, Livi). Il Presidente, recepita la proposta  di Livi,  suggerisce alla 

signora  Vandi ed a Mandoliti di verificare la fattibilità di una  cena sociale a  buffet che  

ridurrebbe il costo  del 50% circa; andrebbe comunque prevista  la presenza di tavoli dove 

far sedere tutti i presenti e pianificata una organizzazione tale da evitare  snervanti file che  

andrebbero a discapito della gradevolezza dell’evento sociale. Il Presidente chiede alla 

signora Vandi un ulteriore aggiornamento in occasione del prossimo CD. Su invito del  

Presidente prende  la parola  Livi che relaziona sulla organizzazione scientifica del XXIV , 

sottolineando che la programmazione dei vari topics ed interventi ha tenuto conto sia della 

necessità di mantenere elevato il livello  scientifico dell’evento  durante tutti i 4 giorni del 

congresso cercando contemporaneamente  di dare spazio a relatori giovani e di 

comprovata levatura scientifica. Livi ribadisce l’assoluta importanza che i relatori rispettino 

il tempo  loro assegnato, per dare  più spazio alla discussione,e suggerisce a tale scopo   

lo spegnimento automatico del microfono al termine del tempo previsto per ciascuna 



relazione . La signora  Vandi si occuperà di inviare una comunicazione ai relatori, 

informando che il tempo a disposizione per la relazione verrà controllato automaticamente 

(e quindi non dai moderatori) , senza possibiltà di alcuna dilazione (Livi, Maurizi Enrici). 

Livi, infine, informa  che la commissione scientifica  su richiesta del relativo gruppo di 

studio proporrebbe per il topic sulla mammela una  votazione interattiva sia all’inizio della 

sessione che al termine: questa modalità già ampiamente utilizzata   (Magrini) mirerebbe a 

coinvolgere maggiormente l’audience in una sessione in cui è previsto un confronto tra 

due posizioni contrastanti, ma è gravata da un costo di circa 1500-2000 euro. Il 

Presidente, sentito il parere del CD non ritiene opportuno riservare questa peculiare 

modalità ad un solo topic. Per cui si decide di utilizzare  il tempo che sarebbe stato 

necessario per consentire il  televoto, nella successiva sessione delle comunicazioni 

selezionate, permettendo così di inserirvi  un maggior numero di interventi.  

 

3) Il Presidente, relativamente  alla organizzazione del XXV congresso AIRO, da la parola  

alla signora Vandi che illustra i vantaggi economici (sia per la sede congressuale che per 

quella  alberghiera)  di Perugia rispetto a Firenze, pur considerando le maggiori difficoltà 

logistiche legate al raggiungimento della sede Umbra che potrebbero ridurre il numero di 

iscrizioni dei soci e  scoraggiare la presenza di alcune ditte sponsor (Donato). Si apre una 

ampia discussione sulla opportunità di scegliere una sede fissa (Magrini, Livi) , che 

potrebbe essere Rimini (Vandi), con conseguente abbattimento dei costi, soprattutto se 

tale sede venisse confermata per i successivi 2,3 congressi nazionali (Trovò),  

programmando una alternanza annuale con un congresso congiunto AIRO-AIRO giovani-

AIRB di durata inferiore ai 3 giorni e con sede congressuale variabile (Magrini,Livi). Il 

Presidente sottolinea come il problema del badget per il congresso in questi ultimi anni sia 

diventato di primaria importanza e propone di verificare anche l’introduzione del semestre 

bianco prima del congresso nazionale, perché i congressi locali potrebbero distrarre gli 

sponsor dal congresso nazionale. Il Presidente invita pertanto la signora Vandi a produrre 

un preventivo di confronto tra le sedi di Perugia, Firenze e Rimini che verrà inviato al 

CD,sulla base del quale prendere una decisione definitia sulla sede del XXV 

Congresso.La decisione dovrà essere  sollecita perché l’eventuale opzione per Firenze 

deve essere confermata entro venerdi 20 Giugno. 

 

4) In merito all’aggiornamento del documento ISTI-SAN 2002, il Presidente da la parola a 

Pergolizzi e Scorsetti che fanno parte della commissione AIRO a cui è stato dato il 



compito di modificare il documento a suo tempo impostato e mai terminato per i noti 

disaccordi tra le varie figure professionali facenti parte della commissione coordinata 

dall’ISS. Pergolizzi chiede indicazioni al CD e si apre una discussione sull’argomento. Le 

principali indicazioni sono di non modificare la parte relativa al  profilo  delle figure 

professionali rispetto all’ISTISAN-2002 , di suggerire un tempario in relazione ai dati della 

letteratura (Scorsetti) o alle esperienze già prodotte in europa (Magrini) che tenga conto 

del tempo macchina in relazione alla complessità del trattamento, aggiungendo i tempi e il 

personale aggiuntivo per le tecniche speciali. Maurizi Enrici e Magrini suggeriscono inoltre 

di aggiungere come annotazione anche la parte prettamente clinica (personale medico e 

infermieristico e tempistica relativa alla gestione di ambulatori, DH, reparto di degenza), 

sottolineando come il documento del 2002  sia in realtà riduttivo, in quanto non ha tenuto  

affatto in considerazione la determinante  componente clinica dell’attività quotidiana 

dell’oncologo radioterapista (Maurizi Enrici). I componenti della commissione elaboreranno 

il documento  con  le modifiche suggerite e lo invieranno per una sua valutazione al CD. 

 

5) Pergolizzi relaziona sul documento “Soglie di appropriatezza” che è in fase iniziale di 

elaborazione e garantisce che sarà disponbile prima del prossimo CD. 

 

6) Il Presidente da la parola a Magrini che esprime qualche perplessità sulle modalità di 

divulgazione della survey proposta dal gruppo di studio testa-collo, perché dovrebbe 

essere inviata solo ai Direttori della UOC di Radioterapia e di Oncologia Medica o ai 

Coordinatori dei gruppi regionali, per non creare biass nella raccolta successiva dei dati 

ma conclude dicendo che questo rilievo non è tale da determinare una sua mancata 

approvazione da parte del CD. Il CD approva la survey. 

 

7) Il Presidente informa che, come recentemente appurato, AIRO è contrattualmente 

legata al broker Risk Solution per altri 3 anni e che, comunque, pur essendoci stata 

qualche inevitabile critica, vi è stato un sostanziale gradimento della polizza assicurativa 

con circa 300 adesioni. Anche la SIRM ,dopo aver valutato offferte di altri broker, ha 

deciso di mantenere il rapporto con la Risk Solution avendo trovato la sua offerta la più 

vantaggiosa. 

 

8) Il Presidente informa di aver ricevuto da parte del Presidente della SICO che  ha avviato 

l’organizzazione del Congresso Nazionale della Società Italiana di Chirurgia Oncologica 



(SICO) che si terrà a Napoli nella prima settimana di Giugno 2015 l’invito, sulla scia del 

discreto successo della I Conferenza della Oncologia Clinica Italiana organizzata a Roma 

nel 2013, di condividere con l’AIOM e l’AIRO l’organizzazione del XXXVII congresso della 

SICO realizzando la II Conferenza della Oncologia Clinica Italiana. Si apre una breve 

discussione al termine della quale il CD pur apprezzando la proposta decide, sulla base 

dell’esperienza precedente, suo malgrado e a malincuore, di declinare l’invito in 

considerazione dell’impegno economico dell’iniziativa, non sostenibile in questo momento 

dalla nostra società.  

Si  conferma comunque la disponibilità dell’AIRO ad una piena collaborazione scientifica. 

 

9) Il Presidente ricorda che sono in scadenza tre consiglieri (Pergolizzi, Stefanacci, 

Scorsetti) e che entro Giugno 2014 sarà pubblicato sul sito l’avviso di inviare le 

candidature, entro la scadenza di Luglio 2014. 

 

10) Si ratificano i seguenti patrocini 

 

1) 3° workshop Siuro Giovani, Bologna 9 Maggio 2014  
2) XXI Congresso nazionale SICO, Arezzo, Ottobre 2014 
3) Tumori e angiogenesi, Perugia, 23 Maggio 2014.  
4) Carcinoma della Prostata: brachiterapia come e quando, Bologna 2014 
5) Attualità e progressi nella radioterapia del tumore della mammella, Sanremo, 

Dicembre 2014.  
6) Tumori rari. Camera dei deputati, Giugno 2014. 
7) Qualità e sicurezza nella moderna radioterapia, Torino Giugno 2014 
8) Innovazione tecnologica in radioterapia: nuovi standard clinici e problematiche 

gestionali, Villa Cazzola, Novembre 2014 
9) Il trattamento del carcinoma prostatico: standard terapeutici e aspetti controversi. 

Perugia Giugno 2014.  
10) Standard of care and new perspective in NSCLC, Aviano Luglio 2014 
11) Tumori del tratto gastrointestinale: tra scienza e pratica. Pisa Novembre 2014. 
12)  SABR: tra implementazione, sostenibilità, avanzamento tecnologico risultati a 

confronto. Milano 2014 
13) La mammella: aspetti fisici, clinici in diagnostica, dosimetria e radioterapia, Torino, 

Giugno 2013. 
 

al termine della ratifica dei patrocini, il Presidente informa che è venuto a conoscenza di 

un corso itinerante sulla radiobiologia, organizzato dai fisici medici, senza richiesta né di 

patrocinio AIRO ed  in totale assenza di preliminari contatti con AIRO e AIRB. Il CD da 

mandato al Presidente, sentito anche il Presidente AIRB Corvò, di inviare una  lettera di 

protesta indirizzata al Presidente AIFMN 



 

11) varie ed eventuali 

 11a) Magrini illustra la survey sul medulloblastoma e ependimoma, organizzata in 

cooperazione con AINO (Brandes) e gruppo di studio neoplasie cerebrali (Scoccianti) e 

che verrà inviato ai direttori delle UOC di Radioterapia e Oncologia Medica. Il CD approva. 

 11b) Il presidente relaziona sulla richiesta da parte del coordinatore del gruppo 

regionale testa-collo (Alterio) riguardo la partecipazione dell’AIRO ad un tavolo di lavoro 

congiunto con AIOM riguardo il tema del follow-up nei pazienti con tumore del testa-collo, 

per l’aggiornamento delle linee guida multidisciplinari. Il dott Russi (Cuneo) avrebbe già 

dato la sua disponibilità come referente AIRO, eventualmente coadiuvato da altri colleghi 

che si rendessero disponibili. il CD approva. 

 11c) Donato ricordando l’esito estremamente positivo del congresso sulla re-

irradiazione, organizzato a Roma nel Febbraio scorso,  propone di allegare al materiale 

del Congresso Nazionale anche il CD  delle presentazioni del congresso sulla re-

irradiazione. Presenta pertanto un preventivo di 1200 euro per 500 CD o 500 euro per 

creare un link sul sito AIRO. Il CD delibera per la creazione del link sul sito AIRO, 

ribadendo la necessità di rendere questo accesso possibile solo ai soci AIRO. 

 11d) Il presidente ricorda di inviare un sollecito ai soci finanziatori, pena la 

cancellazione del loro logo dal sito AIRO. 

 

Alle ore 16 non essendoci altri argomenti in discussione il Presidente chiude i lavori. 

Il Presidente     Il Segretario 

R. Maurizi Enrici     V De Sanctis 

 


